
香港應用科技研究院董事局主席

李惠光
李惠光表示，應科

院樂見施政報告在民
生、社會、經濟各方
面 全 力 推 動 創 科 發
展，促進研發及成果
轉化，並制訂清晰的
政策及發展藍圖，致
力建設香港成為更智
慧的國際創科中心。

應科院致力開拓與內地及海外的合作，而國家正
是香港創科發展的強大後盾。

他表示，相信隨香港及深圳更緊密合作，兩
地能夠在科研成果轉化方面做得更深、更廣，從
而協助本港及內地科技企業釋放潛力，並拓展至
『一帶一路』及國際市場。

會計及財務匯報局主席

黃天祐
黃天祐表示： 「歡

迎行政長官2023年施
政報告，透過強化香
港的優勢，並把握好
機遇，讓經濟蓬勃發
展。我們全力支持政
府高瞻遠矚的策略，
加強香港股票市場的
競爭力。透過下調股

票印花稅、檢討股票買賣價差、改革 GEM 創業
板市場，以及推動綠色和可持續金融發展等及時
並有利的舉措，將有助激活及推動香港資本市場
的可持續發展。」

他又指： 「發展 『總部經濟』以及吸引公司遷
冊來港的政策，亦將進一步推動香港作為首選國
際商業樞紐，從而鞏固其作為領先國際金融中心
的地位，吸引來自世界各地的資金和人才。」

香港銀行學會行政總裁

梁嘉麗
梁嘉麗表示，施政

報告提出有關吸引及
保留人才的方向，其
中，與內地當局合作
推進相互承認副學位
程度學歷，並以試點
方式試行資歷互認的
建議，與學會所推行
的舉措一致。施政報

告又提出落實資本投資者入境計劃，以增強香港
資產及財富管理、金融及相關專業服務界別的發
展優勢，及設立深港金融合作委員會，為促進兩
地金融市場互聯互通、金融科技和綠色金融合
作、金融人才交流等提供建議。學會亦歡迎有關
成立 「人才服務辦公室」和擴大 「高端人才通行
證計劃」等措施，學會並將全力支持拓闊本地金
融服務業的人才庫。

澳洲會計師公會2023年大中華區分會會長

呂志宏

呂志宏表示，今次
股 票 印 花 稅 下 調 至
0.1%，有助對沖或者
套戥基金的機構等降
低交易成本，加上其
他的措施配合，包括
檢討股票買賣價差、
降 低 市 場 資 訊 費 用
等，期望簡化轉板機

制能吸引更多中小企上市融資。
他又表示，政府大力支持創科和新產業發展，推

動數字化應用和新興科技研發是本次施政報告的一
大特色，科技發展勢不可擋，香港未來需從研發、
商業化到場景應用全面加快。政府成立 「數字化經
濟發展委員會」及 「數字政策辦公室」，從上而下
加快數字化管治和研究利用人工智能提升治理能力
和效能，同時致力促進數據流通及保障數據安全。
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發 展 動 能

【香港商報訊】新一份施政報告在搶企業、搶人
才及留人才方面著墨不少，更首次提出會發展 「總
部經濟」，吸引海內外公司到港設立總部或分部業
務，協助引進外國企業和協助內地企業 「走出
去」。另外又落實 「資本投資者入境計劃」，合資
格投資者在香港投資於股票、基金、債券等資產
(房地產除外)3000萬元或以上，可以透過計劃申請
來港，有望增強香港資產及財富管理、金融及相關
專業服務界別的發展優勢。

首提發展「總部經濟」
港府擬引入公司遷冊機制，便利在外地註冊的公

司，尤其以亞太區為業務核心的企業，將註冊地遷至

香港。投資推廣署和港交所(388)會主動接觸在外地註
冊的香港主要上市公司，鼓勵它們遷冊到香港。

為吸引更多外國公司來港成立，便利其人員北上
洽談商務，發揮香港聯通世界與內地的角色，即日
起，香港註冊公司的外國人員可在港向中國簽證申
請服務中心申請兩年或以上的 「一簽多行」簽證到
內地，並會獲加快處理。

港府更會在本月底成立實體 「人才服務辦公室」，為
來港人才提供支援、跟進人才入境後的發展和需要等。
明年亦會舉辦 「全球人才高峰會暨粵港澳大灣區人才高
質量發展大會」，推動區域招攬人才交流和合作，並會
擴大 「高端人才通行證計劃」大學名單，11月起，合資
格大學名單會增加8間頂尖內地和海外院校至184間。

【香港商報訊】記者蘇尚報道：行政長官李家超
表示，香港是國際金融中心，亦是全球離岸人民幣
業務樞紐、國際資產管理中心及風險管理中心，當
局會鞏固和發揮金融服務優勢。他宣布5項措施提
升香港股票市場競爭力，包括將股票印花稅由
0.13%降回至此前的0.1%。

政府預期，根據原來就印花稅2023至24財政年
度所帶來收入的預算，估計下調印花稅將令政府每
年減收141億元。

5項提升股市競爭力的措施包括：
(一)下調股票印花稅：由現時買賣雙方各按交易

金額支付0.13%，降至0.1%，目標於11月底完成立
法程序；

(二)檢討股票買賣價差：港交所(388)將和金融監
管機構將展開檢討，明年第二季就具體措施諮詢市
場意見；

(三)降低市場資訊費用：港交所會提供固定費率
的企業數據計劃，減低相關成本，新收費將在今年
內實施；

(四)改革GEM市場：港交所已就GEM市場(前稱
創業板)改革提出建議並展開諮詢，明年第一季實
施經修訂的上市規則；

(五)持續促進股票市場發展：其他提升股票市場
競爭力和促進其可持續發展的建議，包括促進海外
發行人上市、便利上市人回購股份、維持惡劣天氣
下交易、優化交易機制和拓展市場推廣等，以及未
來繼續優化市場的建議方向，已要求證監、港交所
密切合作。

印花稅降幅由特首決定
政府消息人士表示，專責小組是建議下調印花稅

稅率，實際降幅由特首拍板決定，不預期港股成交
會因減印花稅而大升，但希望降低交易成本，提振
市場氣氛，同時平衡政府收入需要。

港交所主席史美倫表示，感謝行政長官和特區政
府繼續支持進一步推動香港金融市場可持續發展的
措施，特別是降低股票市場交易印花稅，這將有助
於降低交易成本。

股票印花稅降至0.1%

投資移民入場費3000萬

各界回應各界回應

政策摘要
●●鞏固金融中心優勢，促進股票市場流

動性、擴大離岸人民幣服務、深化大灣區
合作、開拓綠色金融

●●拓展全球經貿網絡和新市場，開設更
多顧問辦事處，加強招商引資

●●發表《現代物流發展行動綱領》，推
動物流智慧化、現代化、綠色及可持續
化、國際化及便利化

●●加大支援中小企，包括提供更靈活的
融資還款安排、拓展電商業務、加快數碼
轉型、加強出口信用保障

●●成立 「新型工業發展辦公室」 ，支援
重點企業發展、推動製造業利用創科升級
轉型、扶植初創企業

●●成立 「香港微電子研發院」 並啟用 「微
電子中心」 ，促進微電子研發和產業發展

●●加速建設超算中心，推進人工智能發展
●●設立100億元 「新型工業加速計劃」 ，

提供配對資金，推動下游新型工業發展

●●成立 「文創產業發展處」 ，推動文化
藝術及創意業產業化發展

●●為 「電影發展基金」 和 「創意智優計
劃」 合共注資43億元

●●推出 「重點演藝項目計劃」 ，資助培育
具代表性大型重點表演藝術創作長期公演

●●舉辦 「香港時裝設計周 」 ，成為推
廣香港時裝及紡織設計品牌發展的旗艦
盛事

●●發表《海運及港口發展策略行動綱
領》，打造香港成為領先國際航運中心，發
展航運高增值服務，推動大灣區航運協作

●●以產業發展為導向
●●深度對接深圳和大灣區其他城市
●●利用市場力量加快發展
●●制訂《旅遊業發展藍圖2.0》，開發更

多特色旅遊產品和加強郵輪旅遊經濟發展
●●推動新能源交通產業，推展航運綠色

能源和可持續航空燃料加注，制訂氫能發
展策略，推動陸上公共運輸綠色轉型

●●發展 「總部經濟」 ，吸引海內外公司到
港設立總部／分部業務；吸引公司遷冊來港

●●外籍香港居民包括駐港公司外國人員
可 「一簽多行」 到內地，並會獲加快處理
簽證申請；放寬越南、老撾及尼泊爾人才
的簽證要求

●●成立實體 「人才服務辦公室」 、擴大
「高端人才通行證計劃」 大學名單、落實
「資本投資者入境計劃」
●●成立 「香港國際法律人才培訓學院」 和
「香港國際廉政學院」 ，發展成培育人才基地

北都分四區 河套共研便利化

李家超提到，政府將於短期內公布《北部都會區
行動綱領》，北部都會區將分為四大區域，其中位
於新田科技城及河套區港深創科園在內的地區，將
被劃為創新科技地帶。李家超又提到，新田科技城
約 600 公頃的發展土地中，將有一半劃為創科用
地，而北部都會區、尤其是新田科技城的空間規
劃，將對接河套合作區。

今年8月，中央公布《河套深港科技創新合作區
深圳園區發展規劃》，李家超表示，將與深圳市政
府共同推進 「河套深港科技創新合作區」香港和深
圳兩個園區的協同發展，同時研究如何便利科研人
員進出安排、便利河套合作區內跨境資金流動、便
利為研究或試驗而採集的數據和樣本的交流，及共
同搭建生物醫藥公共研發服務平台等。

沙嶺骨灰龕地改創科用途
港深創新及科技園行政總裁馬惟善表示，對港府

提出和深圳市政府共同推進深港兩個園區的協同發
展，研究適用於合作區的創新性措施感到鼓舞，認
為此舉將借助 「一區兩園」的獨特優勢，為園區帶
來更完善的配套機制，有助吸引重點企業進駐園
區。馬惟善又指，將繼續配合特區政府，與深圳科
創園區協同發展。

李家超又指，港府已重新審視北區沙嶺興建公眾
骨灰安置所的計劃，由於未來公眾骨灰龕位將有足
夠供應，原定的兩公頃土地將改作創科及相關用
途。就跨境數據流動方面，李家超稱，我們正與廣
東省商討在大灣區以先行先試方式，簡化內地個人
數據流動到香港的合規安排。

另外，李家超稱，將會成立 「新型工業發展辦公
室」 以產業導向為原則，推進 「新型工業化」、
支援重點企業在港發展、協助製造業利用創科升級

轉型、扶植初創企業；同時又會在明年成立 「香港
微電子研發院」，至於新建成的 「微電子中心」亦
將於明年啟用。

設100億「新型工業加速計劃」
為推動下游的新型工業發展，李家超表示，將設

立100億元的 「新型工業加速計劃」，為生命健康
科技、人工智能與數據科學、先進製造與新能源科
技的企業提供更多資助。對此，馬惟善回應稱，此
舉將為創科業界注入強心針，而這些領域也是港深
創新及科技園未來大力推動發展的主要領域產業。

李家超談到，數碼港將於明年起分階段設立人工
智能超算中心，支撐科研及相關行業的強大算力需
求。就此，數碼港主席陳細明表示，支持港府於園
區內設立 「人工智能超算中心」，聚焦發展的生命
健康科技、人工智能與數據科學、先進製造與新能
源科技等的研發能力，並為發展生成式人工智能及
半導體核心技術等前沿科技提供基礎。

【香港商報訊】記者鄺偉軒報
道：行政長官李家超在最新一份施
政報告中提出，多項措施推動北部
都會區的建設，並且致力推進 「河
套深港科技創新合作區」 。政府同
時推動跨境數據流動，加速建立超
算中心，助力人工智能發展。

新一份施政報告提出多項措施推動北部都會區的建設新一份施政報告提出多項措施推動北部都會區的建設，，並且致並且致
力推進力推進 「「河套深港科技創新合作區河套深港科技創新合作區」」 。。 中新社中新社

最新一份施政報告提出多項措
施，包括推動落馬洲河套區，及北
部都會區的創科產業，既增強了香
港創科產業的發展動能，更體現了

香港及深圳在 「河套深港科技創新合作區」的合
作。下一步要做的就是，在加強兩地的創科合作的
同時，某種程度上實現分工，避免資源重疊。

位於落馬洲河套區的 「河套深港科技創新合作
區」，源於 2017 年初香港與深圳市政府簽署的
《關於港深推進落馬洲河套地區共同發展的合作備
忘錄》。及後經兩地政府協商後，河套區將成為
「一國兩制」下位處 「一河兩岸」的世界級 「一區

兩園」。

為港產業布局加入創科元素
奉行 「一區兩園」的 「河套深港科技創新合作

區」，可謂走在全球尖端。宏觀來看，這不僅促進
香港和深圳兩地的經濟，推動由創科主導、為疫情
後的內地和香港經濟復蘇，提供 「乘數效應」，更
甚者是，香港長遠的產業布局，將在金融和地產以
外，加入了創科這個元素，為香港的長遠發展，提
供新方向。

不過，香港和深圳並駕齊驅發展創科之際，兩地
政府也應思考，如何在兩地的創科發展作出某種程

度分工。若兩地可以為各自聚焦
的創科產業作出分工，這不僅可
以避免資源重疊，更有利世界的
創科企業，在香港和深圳園區之
間，選取最新的地方落戶。

「河套深港科技創新合作區」
亦奠定了疫後香港經濟 「南金
融、北創科」的互補格局。香港
當前正值面對全球資金抽緊、企
業難以透過新股集資上市之際，
港府和深圳聯手大力推動 「北創
科」後，不論落戶企業位處深圳
園區還是香港園區，長遠有望為
「南金融」提供新血，一個良性

循環就此形成。
香港商報記者 鄺偉軒

北都會規劃體現港深創科合作

港深創新科技園第一期發展已展開，位於西面的首批三幢大樓現正全
速興建中，預計將於2024年底起分階段落成。
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